

Paris, le 15 février 2022, salon Wine Paris. Les vigneronnes d'abbayes de France se sont unies pour diffuser leurs vins. De gauche à droite : les représentants de Notre-Dame de Fidélité à Jouques, des abbayes de Fontfroide, Valmagne, Lérins et du Barroux.



## L'union sacrée des vigneronnes d'abbaye

Moines et religieuses n'hésitent plus à quitter les monastères pour faire commerce de leurs vins. Les vigneronnes des grandes abbayes de France tiennent salon en commun, ce week-end à Paris.

CHRISTIAN GOUTORBE

**AVEC SES ALLURES** de cathédrale gothique, le stand des Vins d'abbayes, dans le hall 4 du parc des Expositions de la porte de Versailles, avait déjà, le mois dernier, attiré l'attention des acheteurs du salon professionnel Wine Paris. Il faut dire que frères Odon et Antoine et sœurs Armelle et Maïté, sur place en tenue monastique, y avaient mis tout leur cœur.

« Avec l'absence de la fréquentation asiatique, nous n'attendions pas des miracles mais nous avons eu de très bons contacts, à telle enseigne

que les dix caves d'abbayes présentes reviendront en 2023 et que nous poursuivons le déploiement commercial collectif de nos productions », explique Philippe d'Allaines, dont la famille laïque exploite depuis plusieurs générations l'abbaye de Valmagne (Hérault).

Il est le principal animateur de l'association des abbayes, qui regroupe 24 communautés de France et une de Belgique et qui ont décidé d'unir leurs efforts pour mieux vendre les breuvages mis au point par les religieux. Une partie se retrouve ce week-end dans le cadre plus intimiste du palais abbatial de Saint-Germain-des-Près à Paris (VI). « On rêvait de faire

un rosé, le voici. C'est la cuvée Exulta, autrement dit *la joie* », s'exclament sœurs Armelle et Maïté de la communauté Notre-Dame de Fidélité à Jouques (Bouches-du-Rhône).

### La main des moines sur la viticulture

« Nos ventes se font au caveau pour 50 %, mais nous exportons 10 % de nos meilleures bouteilles au Japon », révèle frère Antoine. Chez les moines du Barroux (Vaucluse), installés dans cette nouvelle abbaye en 1970, on cultive des parcelles de vigne du pape Clément V plantées en 1309 et on se partage entre prières, chants grégoriens et travail de

la vigne. « Le développement des abbayes et celui des vignes sont intimement liés, les religieux ont toujours cherché et trouvé les meilleures parcelles pour cultiver la vigne », rappelle Laure de Chevron Villette, directrice d'un véritable joyau cistercien, l'abbaye de Fontfroide (Aude), perchée dans les Corbières.

En Bourgogne comme en vallée du Rhône, on retrouve encore la main des moines à Chablis, avec l'abbaye de Pontigny, ou bien au clos de Vougeot développé par Cîteaux. En vallée du Rhône, c'est l'abbaye d'Aiguebelle qui a développé les terroirs fameux de Gigondas et de Vacqueyras. « Nous

avons des abbayes viticoles dans toutes les régions de production, y compris en Champagne (Monial à Colombé-le-Sec), à Bordeaux (Château des Antonins) ou dans le Centre (Domaine des palais) », reconnaît Stéphanie de Soudiraut, cofondatrice de l'association des vigneronnes d'abbayes.

Les clients peuvent désormais panacher leurs commandes sur un site Internet unique, sans avoir à faire la tournée des sites des abbayes. Et l'objectif est de s'ouvrir à l'international en intégrant des vins d'abbayes d'autres pays européens, comme l'Espagne ou l'Italie.

[www.lesvinsdabbayes.com](http://www.lesvinsdabbayes.com)

ÎLE-DE-FRANCE

## ET AUSSI

### Auvergne - Rhône-Alpes BIEN PROTÉGÉES

Le département du Puy-de-Dôme a décidé de remédier à la précarité menstruelle, c'est l'un des premiers en France. Il a prévu d'équiper les 57 collèges publics de distributeurs de protections périodiques gratuites. Leur installation a commencé cette semaine, 14 000 collégiennes sont concernées. Parallèlement, des sessions d'information seront menées.

### Bourgogne - Franche-Comté SUS AUX PERTURBATEURS

Le conseil départemental de Saône-et-Loire s'engage dans la lutte contre les perturbateurs endocriniens. Il vient d'établir une charte à l'intention des villes et villages, qui prévoit de restreindre l'usage des produits phytosanitaires, de

réduire les risques dans l'alimentation, notamment avec le plastique, et de mettre en place des critères écologiques pour les achats.

### Interdit aux mineurs

Un grand colloque international est organisé cette fin de semaine au musée Courbet, dans sa ville natale d'Ornans (Doubs). À cette occasion, un spectacle particulier sera donné, samedi, dans l'ancien atelier du peintre. Une troupe de théâtre va reproduire, sous forme de tableau vivant, la toile de Courbet « le Sommeil », qui représente deux femmes nues couchées lascivement sur un lit. Pour cause de nudité, le spectacle sera interdit aux moins de 18 ans.

### Centre - Val de Loire UN PYTHON À LA POUBELLE

Le cadavre d'un python royal long de 1,30 m a été retrouvé sur les chaînes du

centre de tri des déchets de Châteauvieux (Indre). En colère, le Syndicat de traitement des ordures (Sytom) précise que « personne n'aimerait se retrouver face à un animal décédé », les trieurs non plus. Il rappelle que le tri et le recyclage ne concernent que les emballages, les journaux, les canettes... pas les animaux ni les couches.

### Corse POLYSTYRÈNE À LA PLAGE

Des plaques de polystyrène s'échouent sur les plages du cap Corse depuis plusieurs jours. Ces larges panneaux blancs font craindre une nouvelle forme de pollution. Si leur origine reste un mystère, ils pourraient provenir d'un navire ayant traversé le canal de Corse. En attendant, les agents de la réserve naturelle récupèrent ces déchets marins. L'objectif est d'éviter tout risque pour la faune et la flore.

### Grand-Est STRASBOURG EN GRÈVE

Les agents du personnel de l'Eurométropole de Strasbourg lancent un appel à la grève, le lundi 14 mars. Ces agents municipaux sont invités à se rassembler devant le siège administratif de l'Étoile entre 10 heures et midi. Les représentants du personnel réclament le versement de primes de pénibilité et la réduction du temps de travail pour certains agents.

### Désengorger Thionville

Le comité de pilotage sur l'A 31 bis, en Moselle, a retenu quatre tracés pour ce projet destiné à désengorger l'agglomération de Thionville. Celui traversant Florange, proposé par l'Etat, a été définitivement écarté. En revanche, la version avec tunnel a été retenue, ainsi qu'un tracé plus à l'ouest, à Illange, et celui par l'ancienne cokerie de Sérémeange. La

dernière concertation à ce sujet aura lieu en septembre, avant le choix définitif.

### DES AVIONS POUR VATRY

L'aéroport de Vatry, à une soixantaine de kilomètres de Reims (Marne), va proposer trois nouvelles destinations pour l'été : Londres, Ajaccio et Nice. Près de 20 000 places seront en vente jusqu'au 26 septembre par un réseau d'agences du département. Les vols seront assurés à partir du 26 mai par des Fokker F100 biréacteurs pouvant embarquer 100 personnes. En parallèle, Ryanair, présent depuis 2010, propose toujours des vols vers Porto et Marrakech.

### Hauts-de-France ET VOILÀ LA GRIPPE AVIAIRE

Vingt-quatre communes de la région de Valenciennes (Nord) sont placées sous surveillance après la détection d'un cas de grippe aviaire lundi sur une oie